
近期，米庙镇于庄

村于家红锤研究会利

用业余时间，组建了妇

女武术队，该村近 20

名平均年龄在 52岁的

妇女踊跃加入到练习

队伍中，如今该女子武

术队已成为村子周边

一道靓丽的风景。

于俊鸽 马俊杰 摄

本报讯 （融媒体中心记者 张
亚萍 通讯员 张亚楠） 11月 28日，

市残联开展的轮椅捐赠活动刚结束，就

收到一封来自残疾人家属的感谢信，信

件内容很简单，但每一句都情真意切，洋

溢着对市残联的浓浓情谊，也温暖了所

有工作人员的心。

写信的是收到捐赠轮椅的陵头镇

樊窑村陈应老人的家属，信中讲到陈

应老人因长期超负荷劳累过度而瘫痪

在床，其丈夫早早就去世了，生活起居

完全靠儿子媳妇照顾，晴天时儿子儿

媳想带老人在院子里晒晒太阳，仅是

屋里屋外短短的距离都要折腾好久。

市残联工作人员在得知情况后，几次

跑腿，帮陈应申请了残疾等级的上门

鉴定，又为他送去了爱心轮椅。信中提

到“在这困难的时期，市残联领导及工

作人员及时给我们送来了轮椅，对我

们这些残疾人家属来说就是及时雨，给了我们莫大

的帮助。”

据了解，本次捐赠的 510 辆轮椅全部发放完毕。
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2015年 12月，刚下过一场大雪的蟒川镇

牛角岭村到处泥泞不堪，车辆在通往村里仅 2

米多宽的主路上颠簸前行，正常行驶的情况

下，从市区到牛角岭需要 60 分钟，这次他们

足足走了两个多小时。

回想起刚入村的情景，市国土局驻蟒川

镇牛角岭村工作队第一书记杨永华说，交通

不便、信息闭塞和水资源严重匮乏是牛角岭

村贫困的主要原因。工作队入村调查后发现，

村里群众的日常用水仅依靠从村西北侧的一

个山沟中取水和收集雨水，非常不便，饮水安

全也不能保证。

牛角岭村位于蟒川镇南部深山区，距市

区 35 公里，距镇区 20 公里，与宝丰、鲁山交

界，道路崎岖，地处偏远，交通极为不便。全村

总面积 1500 亩，其中 1100 亩为山地和望天

田，耕地仅有 400 余亩，人均耕地面积不足

0.5 亩，主要种植小麦、玉米、红薯、油菜等。

牛角岭村共有 4 个村民组，187 户 728

人，其中建档立卡贫困户 124户 477人，贫困

户中一般贫困户 94户 349人，低保贫困户 25

户 106人，五保贫困户 2户 6人，是我省的深

度贫困村。

党建引领 占领脱贫主阵地
杨永华明白，要有一个强有力的基层党

组织，才能带领牛角岭村群众真正摆脱贫困。

牛角岭原来的村室坐落在牛头山的山坡

下，潮湿破旧，漏雨、跑风，只有 5个小房间，

院子里鸡鸭乱跑，粪便一地，组织村民开个会

都没人愿意去，平时村干部只能挤在这简陋、

狭小的房间里办公。驻村工作队入村后，针对

牛角岭村原村室的实际情况，共投资 34万元

新建标准化村室 2层 14间 405平方米，为村

部购置电脑、打印机等办公设备及户外 LED

屏宣传设施。同时，针对村两委班子不齐的状

况，杨永华充分发挥村党组织第一书记职能

作用，指导村“两委”加强班子建设。

“带领‘两委’干部坚持‘四议两公开’工

作方法，无论是贫困户的识别、扶贫项目的选

定、分红金额名单等，都通过村‘两委’和村民

代表共同研究，让党员群众参与到扶贫工作

中，有知情权、表决权，把扶贫工作当成自己

的事，得到了村干部、党员和群众的拥护。”杨

永华说，根据村情实际，制定了免费复印、照

相、提供便利送村民下山等 12项便民措施，

制定村级值班制度，进一步规范了村支部的

建设，稳定了班子，团结了队伍。2017年牛角

岭村成功创建一星级党支部、一星级文明村、

一星级人居环境示范村和市级生态村。

发展产业 多渠道增加贫困收入
打赢扶贫攻坚战，产业扶贫至关重要。为

此，驻村工作队因地制宜，积极搭建平台,外引

内育，走出了一条特色产业扶贫之路。

2017年 8月，牛角岭村种植专业合作社

成立，通过流转土地 401.23亩，种植薄皮核

桃、花椒树苗，吸收 117 户村民入股（其中建

档立卡贫困户 93户）。今年 5月份已有部分

核桃树苗挂果，这极大地激励了牛角岭贫困

群众的斗志和积极性。

今年 7月份，投资 700万元的河南伏牛

甘泉饮品有限公司开工建设。公司位于牛角

岭村南，占地 18亩，计划新建园林式办公及

厂房 3600平方米，绿化 4000平方米。同时，

引进世界上先进的全自动制水、灌装一体化

设备，项目投产后，预计年销售收入 800万

元，利润 80万元。

今年 57 岁的贫困户王群献是第一批到

河南伏牛甘泉饮品有限公司务工的工人。目

前，像他一样在公司做先期建设的工人有 20

多人，他们在家门口每天就可得到 120元的

务工收入, 截至 10月份他们已从工地拿到 8

万余元。

“不仅如此，等到今年年底水厂建成后，

牛角岭的贫困户每户每年不仅能得到 2000

元的分红，村内留守劳动力也可以到水厂务

工，能安排近 50个岗位。”杨永华高兴地说，

他们还与坤元集团签订协议，该集团在牛角

岭投资新建年出栏 2.5万只的肉羊产业扶贫

项目，一期建设的 6栋羊舍在明年 3月份就

可以投入使用，可为牛角岭贫困户提供 60个

工作岗位，每年还能给贫困户分红 5000元。

为拓宽视野，开拓思路，杨永华组织驻村

干部、村两委走出去取真经，赴兰考、三门峡等

地考察学习，积极邀请规划单位和市知名企业

家到牛角岭村参观考察，借他山之玉，搭致富

金桥，初步将牛角岭村发展方向定位为“乡村

观光旅游 +特色农产品生产销售”，把牛角岭

村的古朴风貌和山核桃种植这一独特优势充

分发挥出来。有了这一想法，他走村入户征求

意见，把这一想法与群众深入沟通，介绍外地

的成功案例，让群众知道以后他们可以干什

么，怎么干，能得到多少收益。他这么做得到了

群众的认可，也调动了群众参与的积极性。

“只有用真心才能换来真情，只有用实干

才能赢得信任，只有心里时刻念着贫困户，才

能真正打好打赢脱贫攻坚战。”看着牛角岭村

一点一滴的变化，驻村工作队员们表示。

改善环境 群众生活质量节节高
“我们首先从群众急需解决的吃水问题

入手，自筹资金约 35000元为全村引入安全

饮水管道，铺设地埋管道 2000 多米，解决人

畜饮水问题。与水利局沟通，申请建设牛角岭

村深水井项目，从根本上解决了群众吃水难、

用水难问题。”杨永华说，在驻村期间，除为牛

角岭村新建村部一处外，还硬化广场 1050平

方米；投资 7 万元，建设一个 1100 平方米的

游园，修筑文化墙 1000米。还出资为牛角岭

村修筑路边花池 1200米、公厕 1座、垃圾场 1

处，整修、新建路边排水渠 300多米。自开展

人居环境整治以来，国土局还自行出资为牛

角岭村绘制墙画 800平方米，书写宣传标语

60条，牛角岭村的村容村貌得到了质的提升。

杨永华说，扶贫济困要从形象上先改观，

通过村容村貌整治、“六改一增”、危房整治及

新村室建设，使牛角岭村容貌焕然一新，让老

百姓们能够清楚地看到村子的惊人变化，让

他们对脱贫致富充满信心。

贫困户李付申是“六改一增”项目的受益

者，驻村工作队根据实际情况，对他家里里外

外进行了翻修。尤其是经过储水窖加压送来

的水是那样清凉甘甜，今年 79岁高龄的他笑

得合不拢嘴……与李付申家一样，截至目前，

牛角岭村 85 户建档立卡贫困户都享受到了

“六改一增”带来的实惠。

加大培训 引导人员务工创收

2017年，牛角岭村共有 30名建档立卡贫

困家庭劳动力外出务工，申请务工补贴金

49410元，交通补贴金 10000元。

在引导人员外出务工中，驻村工作队积

极与人力资源部门联系，引导青壮年劳动力

务工输出前先进行技术培训后走出家门，到

沿海发达地区发展创业。对于不便外出的人

员，在村公益性岗位上向他们倾斜，让不便出

远门的中老年人能在家门口找到工作。

驻村工作队还积极发挥能人战略，以贫

困户冯中苍、李民强为主组建了两个牛角岭

村施工队，他们保质保量地完成了阿婆寨栈

道修建等一批高难度施工项目，对外树立了

牛角岭村外出务工品牌。如今，共 20多人拿

到了电焊、汽修、厨师等专业技术等级证书，

打工地也从以前的汝州周边辐射到全国各

地。贫困户冯顺通学习电机维修技术，应聘到

南昌海立集团，税后工资达 5228 元；李妮全

家到杭州从事餐饮业，人均月收入达 3500元

以上。

据了解，目前，牛角岭村长年外出打工

114人，其中建档立卡贫困户 71人，在北京、

上海、广州一线城市打工的占到三分之二，

18-37岁的低龄年轻人成为高收入人群。

群众心相连 真心换真情
贫困户郑英是抗美援朝老兵家属，去年

夏天，因不慎跌倒导致骨折，杨永华知道后立

即到家里看望老人。当时天气炎热，老人躺在

床上不能动，他拿起电话与乡卫生院、民政所

沟通，当即协调车辆和人员送老人下山，使老

人得到及时治疗，随后又妥善安排老人到敬

老院休养。

为了救助困难群众，杨永华依靠国土局的

大力支持，购买米、面、粮、油和过冬棉被等物

资，及时发放给困难群众，帮助他们走出困境。

了解到贫困户李广的女儿考上了市一高时，他

找到李广，把“爱心超市”的积分卡送到他手

中。

贫困户杨次会的儿子在洛阳监狱服刑，

儿媳改嫁后，其孙子的户口一直不能办理，生

活、上学遇到了很多问题。杨永华积极协调帮

扶责任人、派出所和扶贫办，通过爷孙 DNA

鉴定上了户口，解决了难题。

“只有工作接地气，心里才有底气，只有

掌握村情民意，才能急群众所急，解群众所

困，才能真正帮到点子上。”采访中，杨永华这

样说道。

实干谋发展 牛角换新颜
入村以来，驻村工作队帮助安装体育器

材六套，新建标准化卫生室，文化大舞台，铺

设户户通道路 10400平方米，新安装太阳能

路灯 22盏。协调打深水井一眼，井深 193米，

铺设管道 4525 米，修建小型水窖两座，整修

可容纳 1800立方米大型蓄水池一座，户户通

上了自来水，一举解决了牛角岭村缺水问题。

今年，在杨永华的带领下，利用村里的废

弃场地，村里又建成一座乡情园、一座童趣园、

一座邻里园、一座村中心花园和西沟人居示范

点，为村民提供了休闲活动场所。 于俊鸽

从骑岭乡白马村村委会出发，沿着一条

刚修过的水泥路，十多分钟便到了杨沦英的

家。房子依山而建，院子里的土地虽然没有硬

化，却也干净整齐。院子的西边盖了大棚，棚

下有五六个蜂箱，零星飞着几只蜜蜂。

杨沦英看到来了客人，热情地搬出来两

个凳子。“今年天太旱，山上的菊花都没开，这

些蜂没啥吃都进箱子里了。等俺拿出来让你

们瞅瞅。”她指着蜂箱笑着说，丝毫没有被气

候坏了心情。

说着，她带上厚手套，小心翼翼地打开蜂

箱。“每次打开都很小心，这些蜂都是宝贝，今

天刚喂过它们，箱子有点粘不好取出来。”

这时候杨沦英动作突然放缓，眉头皱了

一下，起身从棚子里出来。因为蜜蜂透过手套

蛰了手，她回屋去拿专用的斗笠。

“哎，我都习惯了，你瞅瞅这脸都是它们

蛰的。”杨沦英指着脸上肿的几个大包。

杨沦英是个苦命人，今年 63岁的她曾经

失去过对生活的希望。2002年，杨沦英丈夫得

了肺癌，治疗了两年去世。她的儿子在 4岁那

年患进行性肌营养不良，杨沦英花光了家中

所有积蓄，卖了房子并借了大量外债为孩子

看病，然而儿子在 23岁那年还是走了。后来

两个女儿也出嫁了，她就一个人在村里生活。

“当时感觉生活确实没什么奔头，俺文化程

度不高，又有高血压、心脏病、腰椎间盘突出这些

毛病，日子过着太艰难，随他们去了算了。后来

想想，人活着还得活，搁住劲儿干。”杨沦英说。

2016年 5月，杨沦英被纳入建档立卡贫

困户，经过市住建局驻白马村工作队和“扶

志”讲习班的疏导，增强了杨沦英脱贫的信

心。白马村自然生态环境好，春季有槐花，夏

季有荆条花，秋季有菊花，非常适合蜜蜂养

殖。于是工作队拨付给杨沦英家 4500元，购

买蜜蜂及相关工具，还邀请养蜂专业户于延

旗为她提供技术指导。

“现在俺对蜜蜂太了解了，它们能在 5公里

内找到自己的窝。前段时间有别的蜜蜂来占它

们的地盘，我就把蜂箱放到村部，一些蜂儿回来

找不到家，能沿着路飞到村部去。”提起自己养

蜂中的趣事，杨沦英像说起自己的孩子一般。

杨沦英通过养蜂觉得生活有了奔头，从

最开始的三箱，到现在的五六箱，自己还亲手

为它们搭了一个蜂棚。家里的土地也不舍得

荒着，种有花生、红薯、芝麻、玉米等作物增加

收入。就连屋子边上的自留地也成了她的小

菜园。“你们看这个地窖，俺自己一个人打的，

这边缘的石头是从人家做活不要的厂子里搬

回来的，土都是一捧一捧挖上去，现在里面放

了红薯，一点都不会坏。”杨沦英一脸骄傲，好

像忘了这个三米多深的地窖让自己累得在医

院躺了两周。

“现在想着有蜂有指望了，身子总是有

劲，蜂养好喽，到时候有经验也能帮帮别人，

大家一起脱贫，乡里乡亲都过得美喽，咱心里

也高兴、踏实。”杨沦英从自留地里薅出来一

把小葱边择边说。 梁杨子 石颖斐

爱 在 牛 角 岭
———蟒川镇牛角岭村脱贫攻坚纪实

杨沦英：蜂养好了，大家一起脱贫
———“不等不靠 脱贫摘帽”贫困户先进典型系列报道之十九

范响立到燕子河汝南段巡查河道

本报讯 （融媒体中心记者 梁杨子） 11月 29

日，副市长范响立到燕子河汝南段巡查河道。巡查中，范

响立听取了各相关单位关于燕子河水质情况、沿河周边

环境及综合整治推进情况的工作汇报，并对下一阶段

“河长制”和河道环境综合整治作出具体部署。

姚军柱到黄涧河焦村镇段巡河

本报讯 （融媒体中心记者 梁杨子） 11月 29

日，副市长姚军柱履行“河长”日常职责巡查黄涧河。巡

查中，姚军柱沿着黄涧河焦村镇段由南向北边走边看，

仔细察看河道治理、河道保洁、河水水质情况，耐心询问

河道管理方法，认真了解当前水情、流量及环境整治工

作开展情况。

平顶山市科协领导莅汝调研科普信息化建设

本报讯 （融媒体中心记者 于俊鸽 通讯员 马
延芳） 11月 27日，平顶山市科协主席石素月一行莅汝

调研科普信息化建设。当天，石素月询问了我市科普信

息化建设工作的进度及遇到的问题，就当前工作情况展

开深入探讨，并为我市科普信息化建设提供了指导意

见。副市长焦慧娟陪同调研。

濮阳县考察团莅汝

本报讯 （融媒体中心记者 吴伟伟） 11月 29

日，濮阳县政协副主席张宇东带领濮阳县考察团莅汝，

考察指导我市投融资工作，并召开座谈会。当日，我市相

关单位负责人分别介绍了我市投融资工作及相关企业

的基本情况，与会人员深入探讨了投融资改革工作。市

领导刘军政出席座谈会。

市司法局召开人民调解服务信访工作现场会

本报讯 （融媒体中心通讯员 穆振川） 11月 29

日，市司法局组织全市各乡镇（街道）相关人员到小屯镇

山王村参观人民调解委员会，并召开现场会。会上宣读了

《汝州市人民调解参与信访工作实施意见》，成立了市“访

调对接”工作领导小组。市政协副主席韩自敬出席会议。

我市组织收听收看全国打击治理
通信网络新型犯罪工作电视电话会议

本报讯 （融媒体中心记者 吴伟伟） 11月 29

日，全国打击治理通信网络新型违法犯罪工作电视电话

会议召开。会议指出，从 12月起至明年年底将启动开展

全国范围内新一轮的打击治理通信网络新型违法犯罪

专项行动。全国各地要深化排查打击，确保工作取得预

期实效。市公安局局长祁明安收听收看了会议实况。

市国土资源局开展廉政教育活动

本报讯 （融媒体中心通讯员 焦学锋 杨利斌）

11月 26日，市国土局局长何学国围绕当前反腐败形势

及全省国土部门部分干部落马的典型案例，为国土资源

局全体党员干部上了一堂廉政党课。要求国土系统党员

干部在土地执法、土地利用、土地收储等工作中严格履

职尽责、坚持清正廉洁，发挥模范带头作用。

本报讯 （融媒体中心记者 李晓伟 通讯员 樊
向华） 近日，在省安全监管局印发的《关于命名全省安

监系统行政执法责任制示范点和服务型行政执法示范

点的通知》上，我市安全监管局榜上有名，被命名为“全

省安监系统行政执法责任制示范点”。
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成功创建全省安监系统行政执法责任制示范点

截至 11月 30日下午 5点，已经完成缴款任务

的单位有：市直工委、陵头镇、工商联、技校、档案局、

扶贫办、产业集聚区、统战部、科协、纸坊镇、总工会、

温泉镇、广电总台、信息中心、焦村镇、庙下镇、风穴

路街道、组织部、老干部局、财政局、农办、工信委、供

销社、市委督查局、林业局、商务局、洗耳河街道、住

建局、钟楼街道、小屯镇、宗教局、协作公司、骑岭乡、

中医院、夏店镇、文物局、杨楼镇、食药监局、云禅小

镇管委会、政协、商业总公司、六社一行、政府办、旅

游局、煤山街道、妇幼保健院、政府督查局、安监局、

物价局、信访局、纪检委、机关事务局、农机局、第一

人民医院、温泉小镇管委会、党校、米庙镇、司法局、

第三人民医院、天瑞集团、王寨乡、科教园区管委会、

金融办、一高、市场发展中心、人大办、行政服务中

心、科技局、煤炭局、检察院、疾控中心、卫计委、二

高、妇联、公安局、汝南街道、农科所、质监局、寄料

镇、物资公司、大峪镇、发改委、商务中心区、统计局、

文广新局、市委办、粮食局、农发行、汝瓷小镇管委

会、工商银行、党研室、城管局、市宾馆、公共资源交

易中心、教师进修学校、团市委、交通局、交通局、中

国人寿、临汝镇。
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